



Director

Luis Lauro Garza

Gerente

Elisa Marroquín

Arte v diseño

Martín Ábrego Parra

Fotografía

Rogelio (Foko) Ojeda

Ilustraciones

Salvador (Chava) González

Asesor legal

Luis Frías Teneyuque (+)

Índice

3 Cartón de Chava

4 Indice

5 A 50 años del golpe militar en Chile

Lupita Rodríguez Martínez

6 Volver a nacer Ximena Subercaseaux

8 Allende, en la memoria

Pedro Alonso Pérez

11 ¿Qué pasará con el zoológico en La Pastora?

Carmen S. Carvayo

12 Agua: grandes retos Alfonso Andrés Cortez

14 Política hídrica en Nuevo León José Luis Castro

15 El futuro de la política ambiental de México

Ricardo Santes

16 Era de la judialización Carlos M. López Hernández

17 Alerta roja Samuel Schmidt

18 Estridencia Víctor Alejandro Espinoza

19 Elección 2024: Desafío para la participación en BC

Ana Claudia Coutigno

20 Corrupción en Hidalgo: una ley inservible

Pablo Vargas González

21 Con los obispos reaccionarios hemos topado

Francisco Gómez Maza

22 Ciencia y tecnología: el reto Edilberto Cervantes Galván

24 El cuaderno de mi abuela Víctor Orozco

26 Otra batalla por los libros de texto

Pedro Alonso Pérez

29 La historia de la guerrilla y los libros de texto
Hugo Esteve Díaz

32 Guerra X. La conspiración de la derecha globalista en México Xochitl Patricia Campos, Diego Martín Velázquez y Samuel Schmidt

38 Protesta de globalifóbicos Juan Aguado Franco

39 #EsClaudiaUG Luis Miguel Rionda

40 Zacarías Taylor en Victoria (1847)
Francisco Ramos Aquirre

42 El maestro López Sáenz Ernesto Hernández Norzagaray

44 Patricia Laurent y la inmateria Arnoldo de la Garza Hinoiosa

46 Brunilda Tomás Corona

A 50 años del golpe militar en Chile

Lupita Rodríguez Martínez

exiliados, refugiados y desterrados.

El dictador murió en el 2006, sin ha-

ber sido juzgado por sus crímenes.

Ante los preparativos para organizar

una jornada internacional por el cin-

cuentenario del golpe del fascismo

en Chile, habrá que difundir la his-

toria común y el futuro compartido

entre nuestros pueblos, especialmen-

te en memoria de Salvador Allen-

de, el primer mandatario socialista

electo democráticamente en su país.

Tanto entonces como ahora se vuelve

necesario refrendar la solidaridad del

pueblo mexicano con los nuevos pro-

cesos democráticos del pueblo chileno.

En la actualidad, luego de los mandatos

de Patricio Aylwin, Eduardo Frei, Ricar-

do Lagos, Michelle Bachelet y Sebastián

Piñera, el gobierno de Gabriel Boric -el

presidente más votado y más joven en

la historia de Chile, integrado por fuer-

zas de izquierda y sectores progresis-

tas-, vive la incertidumbre de avanzar

en su programa de transformaciones.

Debido a la derrota que sufrió en el ple-

biscito para promulgar una nueva Cons-

titución Política, que reemplazara la im-

puesta por Pinochet y abriera paso a un

nuevo modelo democrático, de justicia

social y desarrollo nacional, lo mantiene

ocupado en una profunda reflexión au-

tocrítica y en un proceso estratégico para

impedir que dicha derrota se convier-

ta en una debacle electoral en el 2026.

brutal golpe militar fascista en Chile, cuyo régimen dictatorial no tuvo compasión ni consideración con su pueblo, pues persiguió, encarceló, torturó, desapareció y asesinó por igual hombres y mujeres, la mayoría jóvenes rebeldes e insurgentes. A medio siglo de que fuerzas armadas al mando de Augusto Pinochet asaltaron el Palacio de Gobierno de La Moneda y asesinaron al presidente Salvador Allende, nunca debemos olvidar a quienes orquestaron, financiaron y ejecutaron el golpe de Estado para imponer la dictadura militar. El imperialismo salvaje de ultraderecha que ha asolado a nuestra América Latina, creó en aquellos tiempos las condiciones políticas, sociales y económicas para asestar el golpe de Estado al Gobierno Popular de Salvador Allende v desestabilizar el proceso revolucionario del pueblo chileno. En 17 años (1973-1990) de dictadura de Pinochet hubo miles v miles de muertos y la represión se aplicó parejo contra familias, estudiantes, trabajadores, campesinos, indígenas, periodistas e intelectuales que consideraba enemigos de su régimen político. Las crueles, sangrientas e incalificables violaciones a los derechos humanos por parte de los militares, que no solamente traicionaron la confianza del gobierno socialista triunfante de Salvador Allende, sino que se ensañaron en desaparecer todo vestigio de lucha de la izquierda. Un régimen de terror que masacró sin distingo de raza, religión y clase social, que instaló más de mil centros de detención, oficiales y clandestinos, en edificios de gobierno, áreas deportivas, campos militares y unidades penales y de carabineros para las y los militantes del Partido Socialista, de sindicatos y de comités de defensa de barrios, del campo y de la sierra. Las consecuencias fueron fatales y el aprendizaje aterrador para miles de

onterrey.- El 11 de septiembre se cumplen 50 años del



La clave será desentrañar por qué razón el mismo pueblo que protagonizó un estallido social contra la Constitución de la dictadura y por qué razón el 80 por ciento de la población que aprobó la elección del cuerpo redactor de la nueva Carta Magna, rechazó el proyecto elaborado democráticamente por 155 delegados electos mediante sufragio universal, con composición paritaria y representantes de los pueblos originarios. Más allá reconocer el resultado adverso del plebiscito y de asumir que los recursos de los grupos de derecha fueron más poderosos, por el control sobre los medios masivos de comunicación igual de abrumador como lo ejercen en México-, mediante los cuales lanzaron una embestida mediática de noticias falsas y campañas del terror, tenemos la confianza en el pueblo chileno para superar obstáculos y expedir la nueva Constitución al final de este año. La esperanza es que sea una Constitución Política referente de la lucha histórica de la izquierda chilena y latinoamericana, en memoria del heroísmo y el aporte de Salvador Allende, el médico, diputado y secretario de Salud, cuyo pensamiento socialista de avanzada y progresista lo llevó a presidir un gobierno popular, el cual comenzó a generar las condiciones para su pueblo de una nueva sociedad más libre, más igualitaria, más justa y más democrática.

La Quincena / revista mensual / septiembre 2023
Editor responsable: Luis Lauro Garza
Número de Certificado de Reserva otorgado
por el Instituto Nacional de Derecho de Autor:
04-2003-0828156343200-102
Número de certificado de Licitud de Título: 12926
Número de Certificado de Licitud de contenido: 10499
Incorporada al Padrón Nacional de Medios Impresos de
la Secretaría de Gobernación.

La Quincena es una publicación editada por Editorial La Quincena S.A. de C.V., Serafín Peña 748 sur, Monterrey, Nuevo León, C.P. 64000, Tel. (81) 19352363.

Correo electrónico: laquincena@gmail.com Página web: www.laquincena.mx Impresión: Procesos Impresos, S.A. de C.V. Av. Alfonso Reyes 3013, Fracc. Bernardo Reyes, C.P. 64280. Monterrey, Nuevo León.

Distribuidor: Editorial La Quincena, S.A. de C.V.

4 Q Diseño de portada: Martín Ábrego Parra.

TRANSICIONES TRANSICIONES

Estridencia

Víctor Alejandro Espinoza

ijuana.- Una de las condiciones imprescindibles de toda democracia sustantiva es la existencia de un sistema de partidos políticos consolidado. "Autonomía de las asociaciones", llama Robert Dahl a los partidos políticos independientes, institucionalizados, que no están al servicio de los poderes fácticos. Por décadas los partidos políticos en México fueron satélites del partido hegemónico, el PRI. Con excepciones, el Partido Comunista (PC), que nació en 1919, y el Partido Acción Nacional (PAN), que surgió en 1939, el resto dependían para su sobrevivencia de la utilidad que veía en ellos el gobierno en

El PC tenía un proyecto de transformación radical frente al proyecto de los gobiernos postrevolucionarios. Mientras que el PAN surgió para oponerse al gobierno de Lázaro Cárdenas. Uno con fuerte identidad de izquierda, el otro, de derecha. Pero ambos al margen de los gobiernos.

Hoy vivimos una verdadera ausencia de partidos políticos independientes, necesarios para consolidar una democracia, ya no digamos sustantiva, al menos procedimental. Los desfiguros del Frente Amplio por México (FAM) en el actual proceso dan cuenta cabal de la falta de identidad, de su dependencia de los poderes fácticos y de los intereses de los grandes grupos económicos. PAN y PRI dejaron atrás su naturaleza y desde principios de los años 80 se aliaron para impulsar las reformas neoliberales. Negaron su amasiato, pero a partir del inicio del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, decidieron salir del "clóset". Hoy van en coalición, con un cadáver político como es el PRD, que la dirigencia actual convirtió en un remedo de oposición al servicio de las dádivas del PAN y del PRI.

Es en ese contexto, la candidatura presidencial del FAM se ha construido a partir de un discurso vacío de propuestas y sólo conducido por la crítica, la mayoría de las veces a la persona y al gobierno de AMLO. Meses antes in-



cluso, se trató de construir la candidatura de la senadora panista Lilly Téllez. Su único atributo era su estridencia en la tribuna, sus mensajes en redes sociales tratando de demostrar que era una mujer "brava", valiente, "echada pa'delante". Pero su actuar grotesco no le sirvió de mucho. Sería la primera que se "bajó" de la contienda interna del FAM.

Lo del PRD es lastimoso. Nada queda de lo que fue en sus inicios (fue fundado el 5 de mayo de 1989, como una ruptura de la Corriente Democrática del PRI). A raíz de la hegemonía de los "chuchos" (Jesús Ortega y Jesús Zambrano), se convirtió en un remedo de partido político de izquierda. Hov hizo el amago de abandonar el FAM, porque sus aspirantes quedaron fuera: Silvano Aureoles Conejo v Miguel Ángel Mancera. Por unas horas hicieron rabieta y al final Jesús Zambrano dio a conocer que seguirían en el frente. Pronto sabremos qué les ofrecieron; me imagino que algunas posiciones plurinominales. Vergonzoso por donde se le quiera ver.

Hasta el día de hoy quedan 4 precandidatos en el FAM. Dos del PAN y dos del PRI. Tres viejos lobos de mar y una aspirante impulsada por el verdadero jefe de la banda partidista: Claudio X. González. En su primer encuentro, que

no debate, el eje, de nuevo, fue atacar a AMLO y a su gobierno. Cero propuestas, pura estridencia.

Una vez terminada la ronda de encuentros para criticar a la 4T, cepillarán a alguno de los 4. Quedarán así 3 fichitas, que irán a una votación abierta. Y aguí es donde entra la maguinaria priista. A diferencia del PAN, la estructura territorial del PRI es más grande v el PAN y su botarga pueden quedarse silbando en la loma. Esa es la paradoja. Una candidata inflada en redes sociales, estridente, sin ideas, la versión femenina de Vicente Fox, pudiera quedar fuera de la contienda. Un primer atisbo son los resultados de la recolección de firmas. Sin tanta producción y apoyo de mercadólogos como lo tuvo Xóchitl Gálvez, Beatriz Paredes se situó en segundo lugar con más de 400 mil firmas. En elección abierta, sin restricciones, el PRI tendría asegurada la candidatura. Y ahí sí, adiós al FAM. Les falta barrio y proyecto. Así, por los rumbos opositores y el remedo de partidos políticos.

Presidente de El Colegio de la Frontera Norte. Correo electrónico: victorae@colef.mx. Twitter: @victorespinoza_ Página WEB: www.colef.mx/victoralejandroespinoza/

Elección 2024: Desafío para la participación en Baja California

Ana Claudia Coutigno



entidad, es que una vez más la abstención será la que se lleve la victoria, sin embargo, hay que recordar que los electores que residen en nuestro estado tienden a participar más en las elecciones federales, y en mayor medida en la elección de presidente de la república. Tan solo recordemos el 1 de julio del 2018, en donde la participación llegó al 52.6%. Bajo la lógica de la experiencia electoral, muy seguramente, para los comicios de 2024 en Baja California, la participación electoral se incrementará.

Pero la pregunta obligada es, ¿conocemos realmente al elector que reside en Baja California? La respuesta es no. Si tomamos solo los datos de la Lista Nominal de agosto de 2023, observaremos que un 55.63% no nació en la entidad y en ella están incluidos ciudadanos de los 32 estados de la república mexicana, lo que nos lleva a identificar que en el estado la ciudadanía tiene diversas perspectivas, opiniones y actitudes hacia la democracia y a la administración pública en su conjunto.

Algunos de los resultados preliminares del estudio realizado por El Colegio de la Frontera Norte, para captar la perspectiva de los ciudadanos que cuentan con credencial para votar con dirección en la entidad, se identificó que en Baja California residen ciudadanos que tienen la peculiaridad de ser abstencionistas coyunturales. Es decir, su participación dará preferencia a las elecciones federales, más que a las locales. Y en su opinión se sienten más identificados con el gobierno federal que con el estatal.

Ello tal vez este asociado a la opinión de los electores sobre la satisfacción con la democracia, que en su percepción están más contento con las acciones y programas federales, que con las políticas del gobierno estatal. Lo que nos lleva a preguntarnos si esta percepción se derivada de la falta de información por parte del gobierno del estado o simplemente no están de acuerdo con él, y no les interesa la vida política en la entidad.

Un dato que debemos considerar, es que estos electores,

ya sea migrante o nacido en el estado, son ciudadanos bien informados principalmente de los acontecimientos y de los problemas a nivel nacional, más que de lo que ocurre a nivel estatal. Y desde su perspectiva, 5 de cada 10 ciudadanos, opinan que sí pueden tener influencia para mejorar lo que sucede a su alrededor.

Otro de los temas prioritarios en el sentir del ciudadano es la representación política. De ello, un 30% se sienten mejor representados por el presidente de la república, seguido de 27% que opina que ninguna autoridad lo representa, y un importante 43% que no da opinión al respecto.

¿Qué es lo que sucede en nuestra democracia representativa? por un lado le pedimos a los ciudadanos que identifiquen a las diferentes autoridades, pero, por otro está la responsabilidad de los representantes de estar cerca de la ciudadanía y dar a conocer sus propuestas y principalmente las acciones que han realizado para mejorar sus condiciones. En suma, se identifica en el conjunto los electores, que va disminuyendo el conocimiento de sus representantes como van disminuyendo los niveles de representación. Por lo tanto, es prioritario para Baja California y sus diferentes niveles de gobierno ir más allá de las campañas electorales, y estar en contacto con la ciudadanía que muy probablemente no sea la misma que en procesos electorales anteriores, derivado de intensa la movilidad de la población.

De aquí la necesidad de proponer a las autoridades estatales como a los partidos políticos, nuevas estrategias de permitan informar y formar a los ciudadanos en los temas locales, tratando de formar esa identidad bajacaliforniana, y ese sentido de pertenencia a su estado o a su nueva residencia de los electores migrantes, y promover con ello, la asistencia a las urnas en todos los procesos electorales.

* Secretaria Académica de El Colegio de la Frontera Norte.

18 **Q** 19